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Un artículo escrito por Amador Martos, �lósofo, escritor y promotor de la plataforma PORUn artículo escrito por Amador Martos, �lósofo, escritor y promotor de la plataforma POR
UNA EDUCACIÓN INDEPENDIENTE DEL PODER POLÍTICO.UNA EDUCACIÓN INDEPENDIENTE DEL PODER POLÍTICO. 

  
EL PROBLEMAEL PROBLEMA 

  
Una de las noticias más leídas en los casi tres meses de esta plataforma ha sido El psiquiatra
que "descubrió"TDAH confesó antes de morir que "es una enfermedad �cticia", un artículo
que ha provocado cierta controversia en las redes sociales tanto a favor como en contra.
Desde esta plataforma queremos resaltar que no es nuestra intención hacer apología de las
noticias que publicamos en la plataforma, antes bien, procuramos que las noticias publicadas
estén, al menos, avaladas por la garantía profesional de quién escribe el artículo, en el caso
citado, escrito por Armando, enfermero en el servicio de pediatría de un Centro de Atención
Primaria, editor de bebesymas.com. En aras de una mayor objetividad, intentamos aportar
puntos de vistas complementarias para enriquecer el debate social sobre candentes temas
de actualidad. 
 
EL DEBATEEL DEBATE 

  
En bene�cio de dicha objetividad, publiquemos también este otro artículo ¿Por qué casi no
hay niños franceses hiperactivos o con dé�cit atencional? , escrito por la terapeuta familiar
estadounidense y doctora en psicología, Marilyn Wedge, quien a�rma que en Norteamérica
“los psiquiatras consideran al TDAH como un trastorno biológico con causas biológicas”
mientras que “los psiquiatras franceses, ven el TDAH como una condición médica que tiene

causas psico-sociales y situacionales”. 
  

Otro punto de vista complementario es este otro artículo titulado Los intereses que hay detrás del diagnóstico del TDAH-entrevista a Marino Pérez Álvarez,
tesis avalada por un psicólogo Especialista en Psicología Clínica y catedrático del Departamento de Psicología de la Universidad de Oviedo. 

  
No es pues de extrañar que sean los propios profesionales de la ciencia médica quienes no se ponen de acuerdo sobre el complejo problema del TDAH, la prueba
es que en este otro artículo Expertos en educación de niños con TDAH apelan a la necesidad de un nuevo modelo de aprendizaje, en un curso organizado por la
asociación ADAHBI, en colaboraciòn con la UNED y el Ayuntamiento de Ponferrada, donde se a�rma que evaluar un niño con dé�cit de atención e hiperactividad,
un TDAH, es una tarea complicada que requiere de un análisis educativo y sicológico del niño pero también de su diagnóstico médico. 
 
También desde esta plataforma hacemos una llamada a la sensibilización social sobre el tema del TDAH en este otro artículo titulado Ni se te ocurra decirle esto a
los padres de un niño con TDAH, a cargo de tdahytu.es, una web especializada con el objetivo de mejorar el conocimiento sobre el Trastorno por Dé�cit de
Atención e Hiperactividad en nuestra sociedad y proporcionar información cientí�ca avalada por especialistas en el trastorno. 

  
También es relevante considerar es este otro artículo "Con la danza, niños hiperactivos han dejado de tomar pastillas", en el que Amador Cernuda, subdirector y
profesor del Instituto Universitario Danza Alicia Alonso de la Universidad Rey Juan Carlos, además de premio internacional de investigación en psicoballet en la
Habana, a�rma que "el psicoballet es algo muy innovador porque aporta soluciones desde terapias no farmatológicas". 
 
¿CIENCIA O MARKETING?¿CIENCIA O MARKETING? 

  
Por último y para cerrar esta serie de citas, deseo aludir a otro artículo del cual he tomado prestado su título para este post. Dicho artículo es técnicamente
exhaustivo y está repleto de documentación, por lo cual conviene leerlo con detenimiento. Dicho artículo hace referencia a Mikel Valverde, un psicólogo clínico
que ha diseccionado concienzudamente la estrategia de marketing de la industria, utilizando el caso del TDAH mediante un artículo publicado en la revista Norte
de Salud Mental titulado El arte de hacer visible lo invisible: el marketing en el TDAH. , y cuyo resumen es el siguiente: 

  
Este escrito pretende mostrar la estructura del marketing farmacéutico. Se recoge la situación actual del Trastorno por Dé�cit Atencional TDAH, y se utiliza
como ejemplos dos documentos: El Libro Blanco – TDAH: hacer visible lo invisible, y la Guía de Práctica Clínica española sobre el TDAH en niños y adolescentes.
Se muestra la retórica argumental del marketing, la característica polifónica del emisor, y la permanencia en segundo plano del promotor. Se de�ende que las
asociaciones en defensa del paciente y los líderes de opinión son claves en el marketing farmacéutico. Este tipo de marketing es bien reconocido por la industria
farmacéutica, que invierte buena parte de sus recursos económicos. Esta actividad tiene éxito en cambiar la percepción de los problemas de la vida a condicionesEsta actividad tiene éxito en cambiar la percepción de los problemas de la vida a condiciones
médicas que necesitan tratamiento, y también en generar bene�cios económicosmédicas que necesitan tratamiento, y también en generar bene�cios económicos. Se necesita recuperar una perspectiva crítica en el campo de Salud Mental, al
igual que en cualquier otra actividad cientí�ca o clínica. 
 
Como digo, es un artículo que conviene leer con detenimiento. Sin embargo este es un resumen y re�exiones �nales con las que concluye Valverde:Como digo, es un artículo que conviene leer con detenimiento. Sin embargo este es un resumen y re�exiones �nales con las que concluye Valverde: 

  
Hemos visto que la estrategia de marketing promociona tanto el trastorno como el tratamientoHemos visto que la estrategia de marketing promociona tanto el trastorno como el tratamiento, utiliza una retórica argumental determinada y una estrategia
polifónica, dentro de otra a largo plazo, que ocupa el espacio de la percepción social sobre el tema. Se hace hablar a múltiples voces a las que se les puede atribuir
buenas intenciones, mientras que el promotor del plan permanece en segundo plano. La estrategia tiene éxito, tanto en ocupar el campo social informativo, como
en la obtención de bene�cios económicos, además de impulsar cambios asistenciales. 
 
Los esfuerzos realizados desde el ámbito profesional para proteger el juicio clínico son a juicio del Valverde insu�cientes:Los esfuerzos realizados desde el ámbito profesional para proteger el juicio clínico son a juicio del Valverde insu�cientes: 

  
Hoy se están promoviendo algunas directrices para protegerse de la in�uencia de lo que se ha cali�cado como corrupción cientí�ca y manipulacióncorrupción cientí�ca y manipulación, y del
marketing. Y seguramente medidas como las de que se hagan visibles los con�ictos de interés y otras ayudarán. Aún así falta el su�ciente impulso para que las
asociaciones y las publicaciones especializadas del campo de salud mental exijan una ciencia más rigurosaciencia más rigurosa y se activen al servicio del debate cientí�co necesariodebate cientí�co necesario,
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aunque se vislumbra cierto avance en esta cuestión… Aunque las medidas pueden ayudar, seguramente no hay una capaz de proteger de la ciencia engañosaciencia engañosa. 
 
Y hace algunas sugerencias:Y hace algunas sugerencias: 

  
1-Puede que la mejor protección requiera recuperar la perspectiva cientí�ca e impulsar la práctica clínica como un encuentro con la persona en di�cultades. 

  
2 -Esto no signi�ca renunciar a ningún método técnico, sino usarlos y retirarlos en colaboración con el cliente: personas que ayudan a personas podría resultar la
esencia del encuentro clínico. 
 
3 -Y recordar que el profesional también es voz, y, aún sin pertenecer a una masa coral, puede decir y preguntar, también en los espacios sociales. Reencontrar la
voz de los clínicos en un espacio social como agentes de salud pública además de un derecho seguramente es también una responsabilidad. 
 
¿DOXA O EPISTEME?¿DOXA O EPISTEME? 

  
El debate cientí�co está abierto en canal, y no es esta plataforma la causante de poner el TDAH a debate social. Los diferentes artículos referidos anteriormente
no hacen más que evidenciar que hay un problema latente entorno al TDAH ya sea desde un punto de vista de diagnóstico cientí�co, de terapia médica o
conductual; en cualquier caso no es un tema unidireccional y cerrado, más bien, es un debate que la sociedad española debe afrontar. Y, desde esta plataforma,
tan solo publicamos artículos que consideramos de interés para generar un debate social entorno a la infancia y la educación. 

  
Sirva todo ello para contrarrestar los comentarios negativos surgidos en las redes sociales acerca de una pretendida motivación tendenciosa subyacente en las
publicaciones de esta plataforma: comentarios todos ellos, seguramente, con la mejor de las intenciones. Aunque la opinión es libre de ser expresada, en el caso
del TDAH se trata de un debate cientí�co y social aún no resuelto, y esta plataforma tan sólo quiere contribuir con sus publicaciones al enriquecimiento de dicho
debate más no hacer apología dogmática del contenidos de los artículos, y en prueba de ello, ha sido necesaria esta re�exión como guía orientadora de una
obligada también re�exión para todas aquellas personas que, desde la ingenua ignorancia y con sus comentarios, han pretendido tergiversar los objetivos de esta
plataforma, a saber, defender los derechos de nuestros niños, estudiantes y adolescentes del dogmatismo cientí�co al servicio de los poderes fácticos. 

  
Afortunadamente, estamos viviendo en una era de información a raudales, lo cual no equivale a un acopio de conocimiento, y por tanto hay que poner especial
énfasis en distinguir la doxa de la episteme. Quien desee colmar dicha laguna cognitiva con algún artículo acerca de este controvertido tema del TDAH, puede ser
remitido a esta plataforma para su publicación. 

  
El promotor de la plataforma 

 Amador Martos

"Sin lugar a dudas, es importante desarrollar la mente de los hijos, no obstante el regalo más valioso que se le puede dar,
 es desarrollarles la conciencia" (John Gay, dramaturgo inglés).

 

Copyright © pensarenserrico.es  |  Aviso legal  |  Mapa web Seleccionar idioma
Con la tecnología de Traductor de GoogleTraductor de Google

https://pensarenserrico.es/pensar/SAutor?PN=10&PE=2&WEBLANG=1&NOTICIA=83
https://pensarenserrico.es/pensar/SAutor?PN=1&PE=3
https://pensarenserrico.es/pensar/SAutor?PN=1&PE=4
https://translate.google.com/

